

**Palabras de José Darío Uribe, Gerente General del Banco de la República,
en la entrega del Premio Jesús Antonio Bejarano
Congreso Nacional de Estudiantes de Economía
Barranquilla, septiembre 19 de 2008**

Me es muy grato venir a Barranquilla a participar en este Congreso Nacional de Estudiantes de Economía. Desde hace ya varios años, el Congreso se ha venido consolidando como escenario de encuentro y discusión académica de los futuros economistas del país. Eventos como éste son parte de la formación profesional; ellos, además, contribuyen a fomentar la controversia sobre temas de interés nacional, en un ambiente sereno y académico.

El Banco de la República y la investigación económica

El Banco de la República da especial importancia a la investigación económica. Los temas característicos de la banca central revisten prioridad en la asignación de los recursos disponibles, pero otros temas de importancia para la economía y la sociedad colombianas son acogidos en las agendas de trabajo. Un ejemplo reciente de esta amplitud de visión en el manejo de la investigación fue el patrocinio de seminarios de historia económica colombiana, uno sobre la economía colombiana en el siglo XIX y otro sobre la economía colombiana en el siglo XX. El libro que contiene las investigaciones de este último seminario fue publicado en mayo del año pasado, y el texto relacionado con el siglo XIX se encuentra en proceso de edición.

La investigación patrocinada por el Banco no se limita a la efectuada por sus economistas. Por varias décadas, la Fundación del Banco ha financiado proyectos de investigación en diferentes áreas del conocimiento, sin limitarse a las ciencias sociales, y en los últimos años ha estimulado la investigación sobre temas económicos entre amplios sectores sociales, convocando especialmente la atención de la población en edad escolar.

Jesús Antonio Bejarano

Jesús Antonio Bejarano, cuya memoria honramos hoy con la entrega de premios al esfuerzo investigativo, llegó a Bogotá, procedente de su provincia tolimense en los primeros años sesenta, para convertirse en estudiante de Sociología y luego de Economía en la Universidad Nacional. Su interés por el desarrollo histórico de la teoría económica y por la historia económica colombiana fueron manifiestos desde sus primeros años universitarios. Más tarde, en la vida profesional, Bejarano se convertiría en un investigador que sobresalió en diferentes áreas de la historia económica nacional.

Personalmente, encontré a Bejarano por primera vez cuando viajó a Medellín invitado por quienes éramos, en ese entonces, estudiantes de la Universidad EAFIT. Si no estoy mal, trató el tema de la enseñanza de la economía en Colombia. Poco después volví a encontrarlo en Bogotá durante la reunión de un congreso de estudiantes de Economía, similar al que ahora han organizado ustedes.

Las investigaciones históricas de Bejarano constituyen un patrimonio cultural que deben heredar las nuevas generaciones de economistas colombianos, como las reunidas hoy en este salón. No se trata solamente de los resultados de trabajos específicos. Se trata también del interés por el estudio; de la persistencia en la indagación de los temas objeto de la investigación; y del cultivo cuidadoso del lenguaje, no sólo como método apropiado de exposición de los resultados del economista profesional, sino también como expresión de cultura.

El concurso de ponencias

La inversión es un asunto de la mayor importancia en economía, y su elección como tema para el concurso de ponencias está claramente justificada. La inversión en capital físico y humano es una forma efectiva de generar crecimiento y empleo. País que no acumula capital físico y humano no podrá crecer de manera sostenida.

Los trabajos preseleccionados fueron elaborados en universidades de fuera de Bogotá. Esto muestra que las facultades de economía en las universidades regionales han hecho un esfuerzo significativo para elevar su nivel académico. Este resultado es muy estimulante para un banquero central, porque indica que la comprensión y difusión de los buenos conceptos económicos avanza en el país, con lo cual se puede esperar que también mejore el debate y la percepción de las políticas macroeconómicas.

Es también, en cierta medida, una respuesta a las inquietudes de Jesús Antonio Bejarano acerca de la enseñanza de la economía, en la cual se ha avanzado mucho. Y a eso ha contribuido sin duda una política de financiación y becas para la formación en el exterior de los economistas colombianos -en la cual el Banco de la República ha participado activamente- lo cual ha permitido que el conocimiento se irradie a las universidades regionales.

Los premios

Los trabajos seleccionados hacen un examen de diferentes facetas de la problemática de la inversión, y cada uno aporta importantes elementos de análisis. La metodología es diferente pero rigurosa en todos los casos; algunos utilizan econometría y otros tienen un enfoque empírico que hace uso intensivo de información estadística bien elaborada. A continuación los enumero en la forma como recibí la información de los organizadores:

- 1) "Producción primaria, población y política: factores influyentes en la inversión, los ingresos y la equidad", elaborado por José Gabriel Astaíza Gómez estudiante de la Universidad del Cauca.
- 2) "Reflexiones sobre los determinantes de la decisión de invertir en educación: el caso colombiano", preparado por Javier Mejía Cubillos estudiante de la Universidad de Antioquia.

- 3) "El costo de uso del capital como determinante de la inversión en Colombia", elaborado por Andrés Felipe Hoyos Martín y Marvin Fabio Mendoza Martínez, estudiantes de la Universidad del Valle.
- 4) "Inversión y Ciclos Económicos en Colombia: Teoría y Evidencia", elaborado por Diego Fernando Castro Zamora y Juan Carlos Pérez Ibarra estudiantes de la Universidad de los Llanos.

Tenemos en esta lista trabajos de gran interés. Uno plantea con gran originalidad la demanda de educación. En otro la inversión en capital físico depende del costo de uso del capital y éste, a su vez, está determinado por la tasa de interés y por el impuesto a la renta. En un tercero se muestra la importancia de factores diferentes a la tasa de interés como determinantes de la inversión. Otro estudia con gran rigor empírico la relación entre inversión y ciclo económico. Todos con méritos propios. Felicito de manera muy especial a los finalistas

Renuevo entonces mi saludo a los asistentes al Congreso, felicito a sus organizadores y espero que, para todos, este evento sea un aliciente para su futuro trabajo académico y profesional, y una muy grata experiencia personal.